

LA VANGUARDIA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ARGENTINO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Año V

Núm 20

SUSCRIPCIÓN

CAPITAL: Por mes, ps. 0.50 - ESTERIOR: Por trimestre, ps. 1.20 - EXTE-
RIOR: Por semestre, ps. 2.50 oro L.20 - Paquetes de 10 ejemplares, ps. 4.50, de 20 ps.
12.00, de 50 ps. 22.00, de 100 ps. 40.00.

NÚMERO SUJETO 10 CENTAVOS

Aparece los Sábados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: MÉJICO 2070

Buenos Aires, Mayo 14 de 1898

AVISO

La redacción y administración no responden del contenido de los artículos extraños,
a pesar de la fiscalización que ejerce.

Se reciben informaciones y avisos de personas hasta la noche, después del día que aparece

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AVISO

A nuestros Suscritores y agentes que nos es imposible contestar por escrito a todas las cartas que se nos dirigen. Desde esta fecha en adelante contestaremos por LA VANGUARDIA en su sección «Correspondencia Administrativa».

PARTIDO

Socialista Obrero Argentino

COMITÉ LOCAL

Invita a todos los afiliados al Partido a la asamblea que tendrá lugar esta noche, a las 8 en el Centro Socialista Obrero, Méjico 2070.

Orden del día: Informe del Comité Electoral—Nombramiento de cinco compañeros para revisar las cuentas del Comité Ejecutivo—Informe del tesorero del Comité Local.

LA GUERRA

Es tan horrible y tan inhumana que toda persona de sentimientos humanitarios debe condenarla e imprecar contra ella.

Nuestra voz es demasiado débil para poder llegar hasta aquellos que la proclaman y que entusiastamente la saludan; lo mismo para impedirlos. Pero no dejaremos por esto de levantarla con todas nuestras fuerzas, precisamente ahora que dos pueblos, con un ardor feroz, se atacan.

¡Cuánta barbarie!

Las conquistas modernas que tanto han elevado el pensamiento humano, han escrito también, con caracteres resplandecientes, sobre la bandera de la civilización, que el triunfo del derecho se debe obtener por la razón, no por la fuerza bruta, no por violencia criminal.

De frente al terrible espectáculo, en nuestra conciencia surge, más gigantesco que nunca, el deber que nos obliga a propagar nuestras ideas que para la humanidad se hace más refulgente nuestra misión civilizadora. Ah! en nosotros solos, en nuestro ideal, se encierran como en un sagrario las virtudes más sublimes que darán al porvenir días de paz, entusiasmos puros, luchas humanamente civilizadoras!

Nosotros solos—lo proclamamos con orgullo—somos los apóstoles de la verdadera moral de la vida.

Amantes del progreso, con la acción y el pensamiento, favorecemos siempre las conquistas de las naciones más civilizadas.

En el actual duelo no cabe duda que los Estados Unidos son los representantes de mayor civilización y progreso.

Ante la retrógrada España (burguesa), tenebrosa en su pasado como en el presente, por haber sido la causa del sectarismo católico; por ser la más oscura y discolana nación de Europa, la más bárbara y reaccionaria; el triunfo de los Estados Unidos debe ser deseado por todos aquellos que tienen sentimientos de justicia, de amor al porvenir, porque representa lo mejor de cuanto existe en el actual mundo burgués.

ITALIANOS

Nuestros hermanos, empujados por el hambre y la repugnancia que les causa un régimen que ya se ha hecho odioso por sus largas infamias y los oprobiosos delitos con que se ha manchado, se levantan en son de protesta y surgen para vengar los derechos que corresponden a las gentes civilizadas.

El villano gobierno burgués los hace masacrar a millares, en nombre y por la conservación de instituciones exáustas y decaídas del corazón de los hombres honestos.

CONNACIONALES!!

Aunque lejanos de NUESTRA tierra, tenemos el deber, sino queremos hacernos cómplices, con el silencio, del infame masacre de tantos generosos, de unir nuestra voz a la espontánea protesta que saldrá de cada pecho ante el torpe espectáculo que un gobierno impotente dá al mundo civilizado. Debemos mandar un voto de solidaridad a los—por ahora—sucumbientes reivindicadores de la libertad, de la justicia y del derecho humano.

TRABAJADORES!

Reunámonos todos en la Calle MÉJICO 2070, el domingo 15 de Mayo a las 8 de la noche, para mandar un saludo a los caídos y un ¡VIVA! a los valerosos rebeldes y un augurio a la nueva Italia que surge!

El Fascio del Lavoratori.

Peró con esto no entendemos hacernos cómplices del delito de aprobar la guerra, ni de participar, lejanamente, del entusiasmo guerrero que tiene el poder de excitar los organismos de aquellos que no tienen la fuerza de corregir, con su patrimonio moral, los tristes residuos del pasado, a nosotros ligados por fatales leyes naturales. Pero, si, dado lo inevitable del hecho, no nos queda más que desear el desenlace menos malo, que es y será el triunfo de la joven Norte-América, con cuyo triunfo creemos que tendrá fin un estado de continuos peligros, de perdurables intrigas para la paz de los pueblos de dos continentes, y que recibirá un tremendo golpe el moderno derecho de colonización y el feudal derecho de conquista.

Esta civilización—civilización bárbara!—permite dejar enterrar la paz solo tras el terrible fragor de tremendas luchas!

Ah! cuánto camino queda por hacer aún para llegar allá arriba!

FULANO.

Sangre y aún sangre

La llama de la revuelta se aviva desde un extremo a otro de Italia, y es la rebelión del hambre!

Con el revólver, con la carabina y con las piedras los ciudadanos piden hoy el derecho a la vida; piden cuenta de los dineros robados al pueblo en armamentos locos y en aventuras, coloniales, desastrosas: cañas espléndidas para los proveedores y para los bolsistas.

No son mas las turbas de los hambrientos sicilianos que cuatro carabinieri bástaban para ponerlos en fuga, no, hoy es Milán—la llamada capital moral de Italia—es Firenze, Livorno, Spezia que se insurreccionan y pelean como pelearon nuestros padres contra los austriacos.

¡Que trágico contraste!
En Turín expléndidas fiestas reales... en Milán y en otras partes los ciudadanos

caen bajo el plomo de los soldados italianos, de los gloriosos vencedores de Abbagarina!

La monarquía italiana que ha sido siempre—desde al iniciarse el resurgimiento—la vergüenza y la ignorancia de Italia, no puede alejarse de sus viejas tradiciones de infamias; tradiciones que manan sangre y lágrimas del pueblo.

Ah! venid, abyectos genios de los gacelleros venales que, de la colectividad italiana en esta tierra, hicisteis un objeto de lucro y de comercio; vosotros que del nombre italiano hacéis un negocio y monopolio; vosotros, glorificadores de todas las villanías de la Italia de los explotadores, de los deplorados... entoned, pues, el himno a la riqueza, a la prosperidad del hermoso reino itálico; fuerte, respetado y temido!

A los hambrientos luchadores por el sacrosanto derecho de todo ser humano a la vida, a los caídos sobre las barricadas, nuestro saludo premiado de llanto.

FRANCISCO DAGNINO.

Hambre y revuelta

El diputado Andrea Costa, escribiendo hace dos meses a un amigo, decía, hablando de los asuntos de Italia: hay en todas partes—en todas las clases—un malestar sordo, un desaliento y un cansancio que aniquilan; un deseo vago de concluir de una vez.

Hé ahí la razón de la revuelta que, de un extremo a otro de Italia, se ha desencadenado.

El hambre es la medida que hace rebozar, pero, más aún, el resorte que hace levantar a la población en revuelta; es la náusea provocada por un sistema que ha convertido en moral la corrupción descarada, la baja intriga, la injusticia palmaria, revistiéndose, con cinismo repugnante, de todo lo mas espúreo que puede crear la perversidad humana.

La opinión pública, aún no madura para el verdadero ideal, rompe, llena de ira, los lazos que hasta ahora la habían contenido, é inunda con espíritu destructor, sin orientación, sin una meta; solo por la aguda necesidad de dejar la plaza limpia para no ahogarse en el pantano de una

vida hastiada, hace irrupción como un torrente; y bajo la presión de largos dolores reprimidos, de grandes desilusiones sufridas, devasta y reduce a la nada.

Este es el fruto que recoge la burguesía italiana, que de entre todas las europeas, después de España, es la más ignorante, la más egoísta, la más impolítica en treinta años de gobierno!

Existente una ley de la naturaleza que cada vez más se nos revela. Los siglos tienen entre sí un tipo semejante de vida. Empiezan con hechos gloriosos y se apagan bajo excrecencias terribles.

Este siglo, que nació después de la espasmódica convulsión del fin terrible del antecedente, y que se inició con el fragor de la gloria de la espada, concluye bajo la ruina que ha acumulado con el ascender de su gloria. Lo invadió todo la espada; absorbió los impulsos del alma, las pulsaciones del corazón, los sudores del hombre; ahora que ha reducido a un acorazado solo la sociedad humana, llevando una precoz desolación moral, miseria, hambre, en cada rincón donde imperó, se derrumba como se derrumbó la aristocracia de la sangre al final del décimo octavo siglo.

La causa primitiva del malestar presente, no solo de Italia, sino también de toda la Europa, debe buscarse en el militarismo, que ha materializado inproductivamente, sumas enormes de riquezas, sacándolas de los recursos sociales, hasta dejarlos exhaustos; es por consiguiente lógico que la institución que el furor popular atará ante todo, será la militar, tanto mas que, envaletonados por la fuerza que ella representa, trata de invadir toda la sociedad para llevar su bárbaro pensamiento cesáreo en cada manifestación de la vida.

Esto, según nosotros, será el fruto práctico que producirá el movimiento iniciado ahora en Italia.

Los presentes movimientos son los primeros acordes que preludian la explosión colérica y terrible que va madurando—y el resultado lo prepara el porvenir.

Si en Italia existiera un partido republicano serio, organizado, capaz de dirigir el movimiento, la monarquía sabauda—esta real familia que tiene una historia de vi-

llanias—caería entre la burla general, por haber cubierto con su real manto—además de haber sido autora de tantas porquerías—tantas infamias durante su triste reinado!

¡Los Socialistas!

Ellos son los que más sufrirán en el actual movimiento, porque, si son ahogados en sangre, llevará en mayo auge a la dinastía militarista, y la espada triunfará sobre el poder civil, cosa que no creemos; si, por el contrario, sale triunfante la voluntad popular, entonces por un período no definible, vagas ilusiones alimentarán las esperanzas de la opinión pública, deteniendo—transitoriamente, pero, sin embargo, retardando el desarrollo de nuestro partido—aquellas disposiciones morales, necesarias en gran parte, para que la difusión de nuestras ideas sea pronta y rápida.

Las condiciones económicas de Italia están tan atrasadas y, por consiguiente, tan evidentes la falta efectiva de condiciones necesarias para hacer posible la tentativa, aún de un movimiento socialista, que sería ridículo oponerlo.

De cualquier modo, los socialistas por su propia vida, deben aspirar a lo mejor; ó emplearán todas sus fuerzas para que de una convulsión espontánea el pueblo consiga el mayor beneficio posible.

A. PERSEBUTTI.

¡¡ASESINOS!!

Millares de trabajadores han caído heridos por las balas que en los arsenales se fabrican, según dicen, para defensa de la patria.

Por lo visto, el gobierno italiano considera a los trabajadores que no se resignan a perecer y ver perecer a sus hijos entre las convulsiones horripilantes producidas por falta de alimento, como a enemigos de la sacrosanta y venerada patria y por ese delito les mandó masacarar.

Tal es lo que ha ocurrido en Italia, donde el pueblo, desesperado y hambriento, salió a las calles en son de protesta contra los infames patriotas que, teniendo en cuenta única y exclusivamente multiplicar hasta el infinito sus capitales, han aprovechado la declaración de la guerra Hispano-americana, para subir el precio del trigo y en consecuencia el del pan.

¡Terribles informaciones telegráficas con su laconismo peculiar; al enterarnos del asesinato vil ocurrido particularmente el domingo pasado en Milán, el espíritu se subleva indignado contra los verdugos del pueblo; contra esos infames que quieren obligar a que los hombres perezcan de hambre, sin omitir la menor protesta, sin hacer uso de un derecho consagrado por la naturaleza y todas las leyes de los hombres, a sea, el derecho de la propia defensa!

Esos infames asesinos del pueblo no han tenido, ó no han querido, tener en cuenta que el hambre es mala consejera. Que todos los individuos tienen el sentimiento de la propia conservación y, que del mismo modo, que al hallarnos al borde de un precipicio hacemos un movimiento energético, aunque inconsciente, para conseguir evitar una caída fatal, lo mismo que al perder el equilibrio sin darnos cuenta de como lo hemos ejecutado, ponemos la mano para evitar un mal golpe, de la misma manera, decimos, en el hombre, cuando no ha comido, cruzan por su mente ideas sombrías y, cuando este hombre tiene una esposa, hijos ó padres ancianos cuando contempla a los seres queridos en la horrible desesperación que el hambre produce, cómo es posible querer pretender que ese individuo tenga la sangre fría para sufrir—grado a grado—los efectos de la fiebre; cómo es posible que se resigna y voluntariamente acepte una agonía desesperante?

Ha sido la fuerza de las circunstancias que ha obligado a las masas a lanzarse a las calles reclamando pan y, el gobierno que representa a la clase capitalista, ha creído resolver el problema del hambre asesinando al pueblo.

¡Miserable!

Y mas miserables é infames que esos degenerados, han sido los que en Turín clamaron a los monarcas italianos en son de protesta contra los disturbios ocurridos en Milán.

¡La burguesía italiana, se habrá figurado que con haber barrido a los hambrientos en las calles de Milán, con sus poderosos cañones, los trabajadores habrán es

carmentado ó se resignará á perecer en sus tugurios con tanta resignación, mientras el hambre los devora?

Muy insensata es si tal piensa; muy ignorante se ha demostrado procediendo en la forma criminal que lo ha hecho, pues la sangre generosa de tantas víctimas reclamaba generosamente el castigo de sus verdugos.

El telegrama con sus eléctricas vibraciones nos ha transmitido durante esta semana, noticias horripilantes. Al solo leerlas, el espíritu se subleva de indignación y de odio, contra los asesinos del pueblo.

Increíble nos parece, y más que increíble imposible, que los que se ven obligados á salir á la calle en busca de pan, hayan sido cobardemente masacrados por otros hombres, tan desgraciados como los hambrientos, pero al servicio de los amos y verdugos del pueblo.

ABIMAN PATRONI.

La milicia negra

Está la gente de sotana tan acostumbrada á mistificar la opinión pública, y es tan fácil todavía encontrar media docena de cretinos y de gentes que prostituyan su conciencia por obtener ó conservar un empleo, que bien podría aquella darse el lujo de aparentar fuerza y prestigio, llenando toda la República de Circuitos Obreros Católicos, y especialmente, anti-socialistas.

En Lomas presencié el domingo pasado una representación de la burda y repugnante comedia estrenada en Buenos Aires hace pocos años por la comparsa que dirige el padre Grotte. Los empresarios de ésta unos cristianos industriales tan filantrópicos que, como Bazaraco, no hacen trabajar sus obreros más que doce horas por día—le habrán pagado y le pagarán por su trabajo muy buenos pesos, porque ya sabemos que la clase sacerdotal es demasiado aprovechada, y, sin cobrar, no hace un servicio ni á los vivos, ni á los muertos.

Pero á fé que con muchos flascos como el del domingo anterior, nuestro hombre se queda sin empresarios, y los obreros (¡que desgracia!) sin protectores católicos burgueses.

Una ligera é imparcial crónica del acta á que nos referimos, probará nuestra sospecha.

A recibir la comparsa grotesca de Buenos Aires fueron á la estación 20 ó 30 hombres, entre obreros... honorarios, obreros efectivos, padres... de almas, y sacristanes disfrazados de personas.

De Adrogue vino un pequeño refuerzo enviado por el respectivo Circuito de esa aristocrática, localidad para formar el *quorum* que aquí no han podido conseguir.

Abrió la martha una banda de música, tan numerosa como el resto de la comitiva que, de cuatro en fondo, llenaba... por lo menos, un octavo de cuadrada. Llegados al local de la reunión hubo, para hacer boca, un preludio musical que duró cerca de una hora, y que fué lo más agradable del espectáculo, fuera de las payasadas con que divertieron á algunos chiquillines dos aventajados *comicitronati*.

Un señor Abrienes, pedagogo *ilustre*, resultó designado por arte de birli-birloque presidente del Circuito, según declaró la comisión directiva que, á su vez, pudo haber sido electo por el Padre Santo, ó por la Divina Providencia, por cualquiera, en fin, menos por los adherentes al Circuito, quienes sin duda tuvieron bastante trabajo con aplaudir un discurso leído ó rezado por aquel buen cristiano con menos arte que cualquiera de los niños de su escuela. Un terceto de presbíteros se entregó después al macaneo mas estupendo, anatimizandome la funesta propaganda socialista, que es—decían—la perdición de los obreros; aconsejando á estos la resignación, el orden, la *sumisión* (textual) á las autoridades; á los patronos y á los *constituidos en dignidad*, porque el mayor de los males que sufre la clase trabajadora es la falta de conformidad con su suerte, etc. etc.

La comisión directiva iniciaba siempre los aplausos á los oradores, haciéndose imitar por los socios, que, al oír las primeras palmadas, parecían salir del éxtasis místico, animándose un poco sus caras soñolientas, sin expresión, donde el cretinismo había dejado impresas huellas profundas.

En la sala donde se hacía la inscripción de adherentes, ofrecíales á estos un vaso de cerveza. Pero, ni por ésas. No cayó ningún incauto. El Circuito se formó, pues, con los arrastrados por compromisos y con los obreros... falsificados, no pasando unos y otros de un par de docenas.

Estos después de ocho meses de propaganda por medio de carteles, circulares y avisos en el diario local, y á pesar de la actividad desplegada por cuatro ó cinco emisarios *a sueldo* que para formar rebaño recorrieron las casas de los obreros mas ignorantes y mas pobres de espíritu, procurando atraerles con mil promesas engañosas.

Al llegar á la estación para regresar á Buenos Aires los católicos de allá, se oyó un viva los Circuitos católicos lanzado por uno de los directores de la *troupe*, que no tuvo eco alguno, siendo contestado con algunos silbidos.

En resumen, la gente negra, fundadora y directora de estos Circuitos pseudos obreros, nos ha hecho un servicio llamando la atención sobre el partido socialista, por medio de un manifiesto, y estimulándonos á presurar la fundación de un centro socialista para el que desde luego se cuenta con elementos activos y conscientes.

Un Socialista.

El movimiento histórico

Muchos siglos pasaron antes que los hombres comprendieran que la tierra es la que gira alrededor del sol y sobre sí misma (movimiento de traslación y rotación). Y la razón de ese error gravísimo es evidente; mientras los hombres no fijaban su atención más que en el planeta que habitaban, es decir, en la tierra, era natural que concibieran un movimiento absoluto. Pero cuando fijaban su atención sobre los astros, examinando detenidamente sus posiciones relativas en la bóveda celeste, entonces concibieron un movimiento relativo de todos los cuerpos celestes entre sí.

Es como lo que sucede á un barquero que desciende un río, mientras se fija solamente en su barco le parece que son las orillas que se mueven y su barco está en reposo; pero cuando se fija en éstas, en las orillas y en las olas, entonces observa que es un barco que se mueve respecto á las orillas y las olas.

Lo mismo pasa en la historia. Durante muchos siglos los hombres se creyeron estancados, sin cambio ni mutación alguna. Y de aquí dedujeron que el hombre, como la sociedad con sus vicios y virtudes, sus costumbres y hábitos, son creados así por el Todopoderoso, y son inmutables por *secunda, sequiorum*.

Eso prevenía de que los hombres que así opinaban y opinan se fijaban solamente en el momento histórico en que vivían, y eran ciegos voluntaria é involuntariamente para ver los múltiples cambios que sufría el hombre y con él la sociedad. Pero desde que se dedicaron á estudiar las diferentes épocas históricas encontraron sociedades y hombres muy diferentes unos de otros.

Desde las sociedades primitivas, sociedades fundadas sobre la esclavitud, el feudalismo, y sobre el salario ó trabajadores libres hay un movimiento continuo y acelerado, hacia otras formas mas conformes con las necesidades del hombre es lo que constituyen el movimiento histórico.

Y lo mismo que es absurdo suponer la historia estacionaria mas absurdo es aún suponer que el movimiento siguió hasta nuestra sociedad burguesa, y, que de hoy en adelante está detenido.

E. DICKMANN.

(1) Llámase movimiento absoluto todo movimiento respecto á otra cosa que está en reposo absoluto. Lo cual no existe en la Naturaleza.

Incompatibilidad

de la Iglesia con el Progreso

... España descendía á ser la última nación de Europa, porque su territorio se veía reducido casi á no ser más que un despoblado, que por la falta de las ciencias, de las artes y hasta de los oficios mas vulgares se había quedado á la cola de los países civilizados.

Como una prueba irrefutable de la absoluta incompatibilidad de la Iglesia con la civilización y la prosperidad de los pueblos, damos á nuestros lectores una buena serie de datos, los cuales deseamos les hagan buen provecho.

Siendo España un país católico por excelencia, como con orgullo le llaman las gentes que huelen á sacristía, creemos, con razón, que es el país que mejor se presta para demostrar el retrogrado del catolicismo, es decir, lo que el clericalismo da á los pueblos y lo que les quita.

Tras el renacimiento de las artes vino el gran renacimiento de la razón y de los derechos del hombre.

Los mismos príncipes borbónicos se ponían al frente del gran movimiento del día (1), inspirados en las grandes ideas del siglo, y se hacía general la guerra á la teocracia romana, síntesis de la barbarie de pasadas épocas.

España se aparta de la senda del progreso y se aísla allá... entre los Pirineos y el Atlántico; su rey, azotado por los frailes en el Escorial, es instrumento de la inquisición que devasta el país, y el verdadero rey no es el sino su confesor; el hambre hace estragos, la hacienda se declara en banca-rotta; el pueblo, embrutecido, levanta por todas partes catedrales y plazas de toros, mientras las estadísticas arrojan en cambio de tantas desdichas: 90.000 frailes, 9000 conventos, 34.000 monjas y 168.000 sacerdotes y... solo 7.000.000 de habitantes!

Del libro de actas de las cortes constituyentes españolas del año 1863, tomamos los siguientes datos. que es lo más elo-

cuente, lo más objetivo de cuanto puede hacerse para demostrar la incompatibilidad de la Iglesia con la prosperidad de los pueblos:

Disminución de frailes y monjas y aumento de población desde 1690 hasta 1863

Año	Frailes	Monjas	Población
1690.....	90,000	34,000	7,000,000
1768.....	55,000	27,000	9,300,000
1783.....	52,000	25,000	10,500,000
1797.....	40,000	24,000	10,500,000
1855.....	31,000	22,000	13,500,000
1863.....	1200	17,000	17,000,000

Disminución de clérigos y aumento de la población desde 1690 hasta 1861

Año	Sacerdotes	Personas por cada sacerdote
1690.....	168,000	43
1768.....	149,000	61
1797.....	134,000	78
1820.....	118,000	90
1835.....	90,000	144
1861.....	43,000	376

Para completar este cuadro basta decir que el sabio estadígrafo Madoz, haciendo un cálculo en el año 1835 sobre la población, que costaba á España, en un siglo en que hubiera constantemente 150,000 frailes y clérigos, resulta que la disminución de la población representaba una baja de 8.400,000 habitantes cada cien años.

En 1797, cuando en España había unas 220.000 personas consagradas á la Iglesia, existían solo 11,000 escuelas de instrucción primaria á las cuales acudían 400,000 niños, y, en 1867, no habiendo más que 70.000 personas consagradas á la Iglesia, había 27.000 escuelas y asistían á ellas 1.400.000 niños.

Desde 1690-hasta 1868-disminuyó el clero y creció la población y las industrias y las artes.

Desde el siglo XV hasta fines del XVII sucedió lo contrario, creció el clero, se enriqueció la iglesia y el pueblo disminuyó tanto, que, de 18.000.000 que había cuando la unión de Castilla, Granada y Aragón, quedó reducido á solo 8.000.000, de habitantes.

Habrá quien alegue que en esa época la disminución de la población se debió á la emigración á las nuevas colonias y á las guerras que se sostenían en el extranjero pero todo eso cae por su base: otras naciones en la misma época tuvieron guerras y conquistaron grandes territorios en América y Asia, posesiones que han conservado y poblado y, sin embargo, en lugar de disminuir la población aumentó, muchísimo, sinó que lo digan Inglaterra, Holanda y Portugal, etc. etc.

Terminamos aquí la primera parte, donde creemos dejar demostrado, modestamente, los beneficios que reciben los pueblos de la religión y de sus secuaces; y emprezaremos la segunda parte donde se verán los beneficios que sacan del embrutecimiento de los pueblos, los ministros de la religión

En los primeros años del presente siglo el clero español disfrutaba una renta de 142 millones de reales para 150,000 sacerdotes y frailes, dando á cada uno de estos una renta de más de 5000 reales. En esa misma época, la renta que por término medio correspondía á cada ciudadano era de 625 reales; aquí puede decirse lo que dijo un diputado en un elocuente discurso pronunciado en las cortes de Madrid: «...los guardianes de las ovejas vigilan de la leche y de la lana de estas, mientras ellas no tenían pasto porque ellos se lo comían todo.»

Según datos oficiales, les producían al clero:

- Las tierras y casas, 600 millones.
- Los diezmos 324 millones
- Las misas, 438 millones.
- Los sermones, 8 millones y medio.
- Los rosarios, votos y exhorismos, 2 millones.
- Los derechos de estola, 30 millones.
- Las imágenes, cuestaciones y la alforja, 34 millones.

A estas enormes 'gangas' se agregaban estas otras: todos los clérigos, frailes y demás castos varones, tenían casa y viaje pagos, porque en todas partes era un honor darles comida y lecho. Poseían 2.944.390 animales domésticos, mientras que para todos los españoles no había más que 21 millón 360 mil. De esto resulta que á cada habitante tocaba un animal y tres cuartas partes de otro, mientras que para cada ministro del Señor había 1 1/2 animales. Para cada cinco eclesiásticos había 8 reses vacunas y 12 lanares y además tenían un cerdo por cabeza.

Mientras que para cada habitante había 22 libras de carne, para cada ministro de Dios había 184 libras.

En 1836, el derecho de puertos impuestos á la carne importó en Valencia 900 mil

reales; al clero se le devolvieron, por justificar que la había entrado para su consumo, más de 500 mil reales.

Trabajo y mucho cuesta creer que el clero y sus dependencias consumieran más carne al año que una población de 100 mil almas...

De los 568 mil caballos que había en toda la península, pertenecían á la Iglesia 55,631, esto es, un caballo para cada tres clérigos, mientras que para cada caballo había 24 seglares.

Hay un dato que demuestra hasta donde llega la ambición clerical y su parecido al acrido, que se inclina hacia donde hay mas fruto y se retira del lugar que ya á devastado.

El siguiente párrafo de Fernando Garrido justificará nuestro dicho... «provincia donde vasta un clero reducido y en el que el término medio es de 7 á ocho mil feligreses por parroquia, hay otras en las cuales hay una parroquia para cada sesenta personas».

Hemos terminado. Los comentarios hazlos tú, lector, querido, que los comentarios íntimos son sabrosos y suelen grabarse en la conciencia, mas que otros hechos á bombo y platillo, solo te pido, me digas, si tiene razón de ser y de existir la iglesia y sus sacerdotes?

JUAN DOMENECH.

El individuo y el Partido

La carta publicada en LA VANGUARDIA del 23 de Abril me obliga á ocuparme de una cuestión que me atañe personalmente, pero que será de provecho general si contribuye á definir la situación del individuo dentro del Partido.

Ante todo los hechos, que no son conocidos de todos. Al discutirse el proyecto de Estatutos presentado al primer Congreso por el C. E., se propuso un artículo adicional estableciendo que los diputados del P. S. O. A. pondrán en manos del C. E. su renuncia firmada con la fecha en blanco.

Esa proposición me fué consultada particularmente y la combatí, como la combatí también al ser discutida por el Congreso, siendo el único en hacerlo, y fundéome en que era humillante para los candidatos y electos del Partido. La proposición fué aceptada, sin embargo, por gran mayoría. Después esa cláusula reglamentaria ha sido presentada con toda ingenuidad como una infalible garantía de la lealtad de los diputados socialistas. Me ha parecido entonces no solamente perjudicial, como deshonrosa para los representantes del Partido, y como engañosa para los electores, que si confían en garantías semejantes es como van á ser burlados mas pronto. Lo he declarado así en un artículo publicado en LA VANGUARDIA del 18 de Marzo, en que he propuesto la supresión del artículo 36 de los Estatutos.

Como se ve, he hecho todo lo que *Fulano* cree que he debido hacer: emplear mi poder de persuasión para «demostrar, persuadir, convencer del daño que ocasionará tal disposición»; y mi «influencia» para «reparar las equivocadas y erradas partes de la organización del Partido».

Cuanto á lo que *Fulano* piensa que no he debido hacer, renunciar á ser candidato del Partido, porque eso de la renuncia «previa no me cuadra, he aquí mis razones: No pienso absolutamente que dentro del partido el individuo desaparece, para quedar el partido con su sola voluntad».

Nuestro partido es una asociación libre por excelencia, en que entran los que simpatizan con sus fines y medios generales y aceptan las obligaciones que fijan los Estatutos, pero sin obligarse nada más que á lo pactado. En todo lo demás los miembros del partido conservan su independencia, por ejemplo, en lo referente á la aceptación de candidaturas, acerca de lo cual nada dicen los Estatutos. La disciplina me hubiera obligado á firmar mi renuncia de antemano en el caso de que hubiera aceptado, pero no me obliga á aceptar una candidatura en condiciones que lastiman mi delicadeza personal. Si la voluntad del Partido es que sus representantes firmen de antemano su renuncia, mi voluntad es no ser representante del Partido. Lo que no me impide continuar en sus filas y cumplir mis obligaciones de partidario, porque la obra del Partido es para mí muy grande y muy simpática aunque yo no sea candidato. Lo que he enseñado, pues, no es la rebelión ni la indisciplina, sino la independencia práctica de juicio y el respeto por uno mismo.

Para terminar, aseguro á *Fulano* que mal puedo resentirme por una crítica como la suya, cuando me permito juzgar y criticar libremente, según mi ciencia y conciencia, á todo el mundo, inclusive las más grandes figuras del Socialismo. Lo que no le perdono es que me haya titulado «intelectual», denominación con que se adorna ahora ciertas gentes, sin duda para significar que no saben hacer con sus manos cosa de provecho. En mi profesión trabajo tanto con mis manos como con mi cabeza, que no encierra sino el buen sentido vulgar desarrollado por el estudio de las cosas y de los libros. En esto me acerco todo lo que puedo á los inteligentes y á los sabios; pero nada ten-

go de común con los aristos, los anarquistas monárquicos, los hombres de ciencia, ocultistas, los superhombres, los iluminados que nada entiende, y la turba multitud de los que doran su corrupción ó su vacío dándose el título de «intelectuales».

JUAN B. JUSTO.

A las madres

Discurso pronunciado en las últimas fiestas del Centro Juventud Socialista por la niña María Patroni

En nombre del amor sublime que profesáis á la carne de vuestra carne; en nombre del amor de los amores; de ese sacrosanto y único amor que tenéis á vuestros hijos, escuchadme:

¿Teneis conciencia, madres, de cual es vuestra situación? ¿Os habéis preguntado alguna vez si era justo soportar vosotras toda clase de privaciones, mientras hay personas que derrochan á manos llenas?

¿No habéis reparado que vosotras vivís en miserias piezas, mientras otros tienen inmensos palacios?

Al veros en invierno sin abrigos y á vuestros hijos muertos de frío ¿no os ha parecido injusto que haya individuos, que uno solo de sus sobretodos ó capas sea de un valor tan elevado, que vosotras podríais vestir á vuestra familia?

Cuando de noche, vuestros hijos duermen y os quedáis hasta tarde con vuestras costuras ¿no habéis pensado que era injusto que trabajando siempre los obreros están siempre en la miseria?

Creo que alguna vez, os habréis hecho esas preguntas, ¿pero hallastéis una respuesta satisfactoria?

Creo que no, pues si conociérais cual es la causa de la miseria, vosotras también seríais socialistas.

¡Sí, Socialistas! No os asustéis; pues son socialistas; los que se han apechibido de las causas de la miseria; los que desean que el hambre desaparezca; los que quieren convertir á la Humanidad en una sola familia, con iguales derechos y deberes para todos.

¿Sabéis madres porque vivís en piezas que mas se asemejan á chiqueros de chanchos que á habitaciones? ¿Porque trabajando siempre os halláis en la miseria? ¿Porque carecéis de lo mas indispensable? ¿Porque en muchas ocasiones os alimentáis y dáis de comer una sola vez por día á vuestros hijos?

¡Sencillamente, porque hay ricos y pobres.

Los ricos son un puñado; pero tienen en su poder las tierras, que labra el campesino; las fábricas, donde trabajan nuestros padres, vosotras y vuestros hijos.

Los trabajadores, forman el gran ejército que produce todo, absolutamente todo; pero, el sudor acumulado del ejército obrero, es para los ricos; ellos son los que sin trabajar guardan para sí la mayor parte de lo que producen los trabajadores; y, al pobre obrero, le dan un salario tan mezquino que apenas alcanza para aplacar el hambre.

Y, ¿Porque ocurre tamaña injusticia? Sencillamente porque hay mucha ignorancia entre los trabajadores: porque nuestros abuelos os han enseñado—no para vivir como seres libres—sino para verdaderos esclavos.

Dirijid, madres, una mirada investigadora, en vuestros hogares y pronto os daréis cuenta, que de varios años á esta parte la miseria aumenta en proporción alarmante.

Pues bien, madres, si queréis evitar para vuestros hijos un porvenir mas sombrío que el vuestro, no les enseñéis á que se resignen con su propia suerte ni á que vean en cada capitalista á un señor: enseñadles, que la Naturaleza, no ha creado á sus hijos para que unos sufran eternamente mientras otros gozan de comodidades y placeres; enseñadles; que el primer deber de todo individuo es trabajar, pero tambien el primer derecho es vivir.

Enseñadles, que está cercano el día en que los trabajadores de todo el mundo, reconociendo cuales; son sus derechos, se han de unir, reclamando para la Humanidad una nueva era de bienestar que se llama Socialismo.

Madres, en nombre del progreso, de la Humanidad y del porvenir de vuestros hijos, sed Socialistas.

EL VALOR

El valor mostrado por uno de esos mercenarios que se unen para conquistar pequeñas naciones semi-civilizadas y débiles tribus incivilizadas, es tan de admirar como el valor de un bruto que se arroja sobre su presa, relativamente débil, y se apodera de ella. El valor de uno que pelea en su propia defensa, ó que, como soldado, hasta en defensa de su país invadido, es respetable; es en un caso la manifestación de un egoismo directo, y en el otro la de ese egoismo indirecto que hace sea interés de cada ciudadano evitar una subyugación nacional. Pero el valor que se dirige á socorrer á un maltratado y que, contra fuerza superior, se arriesga á su-

frir daño para que no lo sufra el mas débil, es valor de primer orden, valor que se apoya, no en bajas emociones como en, mucho- casos, sino en emociones del género mas elevado.

A cualquiera puede ocurrírsele que aún en una sociedad pagana, ha sido reprobado universalmente el que el fuerte maltrate al débil. Mucho más debe pensarse que ocurra esto en una sociedad que se dice cristiana, donde debería caer una indignación general sobre un montón que usara de su gran fuerza corporal para oprimir a una víctima que la tuviera más débil.

El hacer el matón unos y someterse otros, cosa que se llevó en pasados tiempos a tan crueles extremos, sobrevive aún y, como sucedió no hace mucho, si de ello resulta alguna muerte, es excusada y perdonada por uno de nuestros obispos.

Se mantiene y aprueba una disciplina moral no impropia de aquellos que, como legisladores y oficiales militares, dirigen y llevan por todo el mundo expediciones cuyo resultado es limpiarlo de paganos y sembrarlo de cristianos.

H. SPENCER.

Los trabajadores en la Argentina

Cada vez que un gremio reclamó alguna mejora, los periodistas asalariados se despacharon a su gusto, afirmando que los trabajadores carecían de fundamentos para formular tales reclamos.

Como contrarrestar tales desatinos? El compañero Patroni, creyó oportuno reunir datos que solicitó a los diferentes gremios: busco presupuestos obreros: inquirió los salarios se abonaban en Estados Unidos y Europa, pidió datos al Interior, y con todos estos elementos, publicó un libro, que por sus datos, necesariamente está destinado a ser de gran utilidad para quienes quieran enterarse de la verdadera situación de la clase trabajadora en este país.

Por la misma importancia que el trabajo encierra, sería conveniente que los compañeros lo compren, pues sabemos que aun Patroni tiene que abonar por la impresión mas de trescientos cincuenta pesos, aparte de doscientos que ya pagó. El precio de la obra es de un peso el ejemplar.

Escuela Libre PARA TRABAJADORES

Debiendo empezar las clases de: Francés, Contabilidad, Aritmética, Higiene, Economía política. Se ruega a los que quieren seguir estas clases, inscribirse en la Secretaría Méjico 2070 todas las noches de 8 a 10 p. m.

FOLLETTIN DE "LA VANGUARDIA" 22

Cándido ó el optimismo

FOR VOLTAIRE

CAPITULO XXII

LO QUE LES SUCEDIÓ EN FRANCIA A CÁNDIDO Y A MARTIN

Naparré Cándido en Burdeos sino el tiempo necesario para vender algunos pedruscos de Eldorado y acomodarse de un buen carruaje de dos asientos, porque no podía ya pasar sin su sultano Martin; tuvo, si, un gran sentimiento al separarse de su carnero, que regaló a la Academia de Ciencias de Burdeos, la cual propuso por tema para el premio de aquel año, demostrar por qué la lana de este carnero era roja, y el premio se adjudicó a un sabio del Norte, que demostró por A, más B, menos C, dividido por Z, que el carnero debía ser rojo y morir de boquillo.

Entre tanto, todos los viajeros que Cándido iba a visitar, iban a verlo, y él, como un

FESTAS

C. SOCIALISTA OBRERO

Este Centro ha resuelto dar una serie de veladas literarias con un baile familiar, poniendo el precio de la entrada al alcance de todos los compañeros que, al mismo tiempo que pasarán un rato en una modesta diversión, contribuirán a la prosperidad del Centro, poniéndolo en condiciones de poder cumplir mejor la misión que se ha impuesto con su fundación.

La primera de estas veladas y conferencia tendrá lugar el próximo domingo 22 del corriente, empezando a las 8 de la noche.

Las tarjetas podrán obtenerse en la secretaria del mismo, todas las noches, al precio 50 centavos.

Interior

CÓRDOBA.—De esta localidad nos comunican que se ha celebrado el 1º de Mayo, tomando parte en ella las sociedades gremiales de «Constructores de Carros y Carruges» y la de «Albañiles».

Por un olvido involuntario, hemos omitido en la crónica del 1º de Mayo, que se había recibido de los compañeros de ahí un telegrama que fué leído al público en el meeting celebrado en ese día, al que contestamos dándoles las mas expresivas gracias y retribuyéndoles el saludo.

Da San Francisco de Córdoba hemos tenido noticias de que la policía, a las órdenes de los partidarios del oscurantismo y de la inquisición, ha atropellado a nuestros compañeros que se limitaban a festejar el 1º de Mayo con un simple asado, haciendo irrupción en el local que se hallaban reunidos, maltratándolos y amenazándolos con machetes y revolver en mano, llevándolos luego a la comisaría, haciéndolos sufrir un plantón de varias horas.

Después de esto habrá quien se atreva a decir que vivimos en una república democrática, un país que pretende marchar a la cabeza de los sud-americanos por su «cultura».

En realidad, parece que nos halláramos aún en la edad media; así lo confirman los atropellos que se cometen diariamente por parte de los SEÑORES jueces ó comisarios de los partidos, que son poco menos que dueños y señores de vidas y hacienda, repartiéndose en más de una ocasión el botín de los materos que tienen orden de prender, y los que parecen ser sus camaradas y socios de rapiñas, sirviéndoles de agentes electorales, prácticos para GANAR elecciones.

Con lo que sucede, tanto valdría declararlos señores feudales.

En la práctica lo son de hecho, aunque disfrazados de republicanos.

EXTERIOR

(Últimas noticias recibidas por Correo)

Francia

En una elección senatorial del Tarn ha triunfado el ciudadano Savary, antiguo alcalde de Albí. —El 4 del corriente ha sido obsequiado con un punch de honor en París, por su elección para el cargo de alcalde, el ciudadano Navarre.

Al acto asistieron conocidos socialistas, que pronunciaron elocuentes discursos.

La Cámara ha terminado su vida legal, y nuestros amigos celebran reuniones por doquiera, reparten hojas y trabajan sin descanso para conquistar mas puestos en la nueva Cámara.

En Carmaux se han coaligado contra Jaurés monárquicos y republicanos. general despertó en él el deseo de ver esta capital: no le separaba mucho del camino de Venecia este proyecto, después de todo. Entró por el arrabal de San Marceau, y creyó hallarse en la aldea de Westfalia más misérable.

Apenas encontró hospedaje, fué atacado de una ligera enfermedad causada por las fatigas. Como llevaba al dedo un diamante enorme, y se habían apercebido de que una cajita que había en su equipaje pesaba extraordinariamente, tuvo en seguida a su lado dos médicos que él no había llamado, algunos amigos íntimos que no se separaban de él y dos beatas que hacían calentar los caldos. Martin decía: «Yo me acuerdo de haber estado también enfermo en París, en mi primer viaje; estaba muy pobre; no tuve, por lo tanto, ni amigos, ni beatas, ni médicos y recobré la salud.

Italia

Por el delito de excitación al odio de clase, ha sido condenado a tres meses de prisión y cien liras de multa el socialista Dr. Maffi, candidato a diputado por Cerleone (Padua)

Bélgica

Los diputados y senadores socialistas cuyo mandato va a terminar han publicado un manifiesto al pueblo dando cuenta de la obra por ellos realizada y recomendando se vote a los candidatos socialistas.

Suiza

Ha comenzado a publicarse en Zurich un periódico socialista diario, dirigido por los compañeros Brandt y Seidel.

Alemania

Mas de mil mineros de la alta Silicia se han declarado en huelga reclamando la jornada de ocho horas. Hoy trabajan 10 horas.

En unas elecciones celebradas en tres municipios de Bohemia han sido elegidos los candidatos socialistas.

El jurado ha condenado en Budapest al ciudadano Brett a ocho meses de prisión y trescientas pesetas de multa por excitación al odio de clase.

Dinamarca

En las elecciones verificadas el 6 del corriente para diputados al Folkething han triunfado 13 socialistas.

En la anterior Cámara el número de diputados era de nueve.

BIBLIOTECA OBRERA

En esta Biblioteca se han recibido las siguientes donaciones:

De Alejo Peyret: una gran cantidad de números de la Revue Socialiste; Una visita a las colonias de la República Argentina, 2 tomos, por Alejo Peyret, y Cartas sobre la intervención a la Provincia de Entre Ríos. Del compañero Adrián Patroni: Poeste de Leopardi; Organisation du travail, por Blanc; Etapes de L'Avenir, por Blanchard; Los Trabajadores en la Argentina, Necesidad de la acción política, Una Huerfana Proletaria y Futuras propagandistas (comedias), Entre Oobros (comedia), por Adrián Patroni; Una visita a las colonias de la República Argentina y Conferencia sobre la historia de las instituciones libres, por Alejo Peyret; y Apuntes de Química, por Arata. Del compañero Battistoli: la colección del Avanti, año 1897.

Del compañero Piñero: Socialisme et Propriété, por Deville (discurso). Se agradecen todas esas valiosas donaciones.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

Comité E. Nacional

De acuerdo con los Estatutos, las agrupaciones que pueden concurrir al próximo Congreso son las siguientes:

Centro Socialista Obrero, Club de Balvanera, Club de Las Heras, Club del Pilar, Club Carlos Marx, Fascio dei Lavoratori, Centro de la Boca, Centro de Barracas al Norte, Centro de San Telmo, Centro de Monserrat, Centro de Bahía Blanca.

A. PINERO

Marzo 7 de 1898. Secretario General

El Club S. de P. idioma, Aleman queda excluido de tomar parte en el próximo Congreso, por haberse retirado del Partido.

Sesión del 9. de Mayo — Ausentes sin aviso: Pizca. Con aviso, M. Meyer Gonzalez. No sesionó por falta de número.

Club Socialista de la sección Norte

El Club Socialista del Pilar con el objeto de extender su acción a las parroquias del Norte de la ciudad que carecen de Clubs Socialistas parroquiales ha resuelto cambiar su nombre por el que encabeza estas líneas é incorporarse todos los compañeros de las parroquias de San Nicolás, Piedad y Socorro.

En la asamblea celebrada el 24 de Abril se acordó la nueva constitución del Club, nombrándose un Comité de ocho miembros, dos por cada parroquia.

Se ha resuelto: Comunicar al Comité Ejecutivo y al Comité Local la transformación operada. Fijar la cuota de 50 centavos.

Contestar a una nota de un grupo de compañeros y a otra del Club de Las Heras, que piden se efectúe un voto general para que resuelva de las divergencias entre el C. E. y el Club de Barracas separado del Partido, que estando el Partido en vísperas de celebrar su Congreso cree inoportuno llamar a un voto general, y más si se tiene en cuenta que ese mismo asunto debe tratarse en el Congreso del Partido según lo ha resuelto una asamblea general del C. L. del mismo.

Los compañeros de las parroquias del Norte pueden enviar sus adhesiones a M. Lorenzo Raño, calle Viamonte 1754.

MOVIMIENTO GREMIAL

Sociedad de Curtidores

Esta sociedad trata de llevar a cabo la idea de muchos compañeros: la fundación de una sociedad de socorros mutuos, debiendo celebrarse mañana la primera sesión preparatoria.

Muy digna de aplauso es la iniciativa y es de esperar que no faltarán delegados en representación de sociedades gremiales ó agrupaciones socialistas, invitadas al efecto, para contribuir a que dicha idea se haga práctica.

Se trata en ella, además, de formar una caja de socorros para ayudar a los compañeros faltos de trabajo.

Es de desear que el éxito corone tan generosa iniciativa.

REUNIONES

C. Socialista de Bahía Blanca

Atesa a sus adherentes que el Local del club se ha trasladado a la calle Moreno N.º 30 y tendrá asamblea general el 21 de Mayo

Se recomienda puntual asistencia.

Centro Socialista Obrero

El sábado 21 del corriente celebra asamblea extraordinaria en el local Méjico 2070, a las 8 p. m. para discutir sobre el orden del día del próximo Congreso.

Se ruega a los compañeros no faltar por ser de trascendental importancia dicho asunto.

Curtidores

Invita a todos los compañeros a la conferencia que tendrá lugar esta noche, a las 8 en su local Caridad 1917, para conmemorar el aniversario de su fundación.

Mañana a las 2 de la tarde se reúnen en el mismo local los delegados de sociedades de resistencia y agrupaciones socialistas, invitadas por la misma para tratar sobre el proyecto de una sociedad de socorros mutuos de ambos sexos.

Pintores

Se reúnen esta noche en asamblea, en el local de la Unión Suisse San Jose N.º 7 a las 8 p. m.

Centro Socialista de Balvanera

Invita a sus adherentes a la asamblea extraordinaria que tendrá lugar el 15 de Mayo a las 8 p. m. en su local, Matheu 71 Orden del día: Acta—Correspondencia—Renovación del C. A.

SUSCRICION

A favor del número especial de LA VANGUARDIA

Table with subscription details including names and amounts. Total: 77.93

MOVIMIENTO GREMIAL

Sociedad de Curtidores

Table with names and amounts for the Society of Tanners. Total: 19.80

REUNIONES

C. Socialista de Bahía Blanca

Table with names and amounts for Bahía Blanca. Total: 22.10

Centro Socialista Obrero

Table with names and amounts for Centro Socialista Obrero. Total: 120

SUSCRICION

para cubrir gastos del meeting Protesta de las elecciones de Abril

Table with names and amounts for the meeting. Total: 20.45

nábulos. L1 querrela se agrió: Martin le rugió por los hombros y lo echó fuera a empujones, lo cual causó un gran escándalo, del cual resultó un proceso.

Cándido curó, y durante su convalecencia tuvo «excelente compañía, principalmente en la mesa. Jugaban fuerte. Cándido se admiraba de que nunca le venían asido; pero Martin no se manifestaba sorprendido.

Había entre los concurrentes un abate perigordiano, una de esas personas diligentes, siempre atentas y serviciales, descarado, carinoso, acomodaticio, que accaban a los extranjeros a su paso, les cuentan la historia escandalosa de la villa y les ofrecen diversiones de todos precios. Este, llevo a Cándido y a Martin al teatro. Se ejecutaba una tragedia nueva. Cándido se halló colocado cerca de algunos hombres de ingánilo. Esto no le impidió llorar en algunas escenas ejecutadas a la perfección. Uno de los razonadores que estaban a su lado, le dijo en un entreacto: «Mal hacéis en llorar; esta actriz es muy mala; el actor que trabaja con ella es mas malo; la pieza es peor que los actores; el autor no sabe una palabra de árabe, y, sin embargo, la escena es en Arabia; además de que es un hombre que no cree en las ideas innatas; mañana os traeré veinte folletos que se han escrito contra él.—Señor, ¿cuántas obras teatrales teréis en Francia?»

do al abate; el cual respondió: «Cinco ó seis mil.—Muchas son, dijo Cándido, ¿cuántas son las buenas?—Quince ó dieciséis, replicó el otro.—Muchas son, dijo Martin.

Salió Cándido muy satisfecho de una actriz que hacia de reina Isabel en una notable tragedia, que se ejecutaba algunas veces. «Esta actriz, dijo Martin, me gusta mucho: se parece algo a la señorita Cunegunda; tendría mucho gusto en saludarla». El abate se brindó a presentarle. «Cándido, criado en Alemania, quiso saber la etiqueta y cómo se trataba en Francia a las reinas de Inglaterra. «Distingo, dijo el abate: en provincias se las lleva a la posada; en París se las respeta cuando son bellas, y cuando se mueren se las arroja a un muladar.—«Las reinas a un paladar! dijo Cándido.—«Ciertamente, dijo Martin; el señor abate tiene razón: yo estaba en París cuando la señorita Monime pasó, como se dice, de esta vida a la otra; se le rehusó lo que estas gentes llaman los honores de la sepultura! es decir, de pudrirse entre todos los deshechos del distrito en un pésimo cementerio: fué sola al fin de la calle de Borgoña; cosa que debió sentir en extremo, porque pensaba muy noblemente.—«Eso es bien impolítico, dijo Cándido.—«¿Qué queréis! dijo Martin, estas gentes son así. Imaginéis todas las contradicciones, todas las incompatibilidades posibles: pues las veis en el gobierno, en la corte, en

tas iglesias, en los espectáculos de esta pícaranación.—«Es cierto que siempre se rie en París! dijo Cándido.—«Si, dijo el abate; pero es rabioso, porque así se maldice de todo entre las mas sonoras carcajadas como se hacen tambien riendo las acciones mas repugnantes.

«¿Y quién es, preguntó Cándido, aquel indecente que habiaba tan mal de la pieza que me hizo llorar tanto, y de los actores que tanto me agradaron?—Es un buscavidas, respondió el abate, que gana la suya diciendo mal de todas las comedias y de todos los libros oída todo lo que alcanza éxito, como los cuernos odian los placeres; es una de esas serpientes que se alimentan de fango y de veneno; es un folletista.—«¿A qué llamáis folletista? dijo Cándido.—«Esto es, dijo el abate, un Ferrón, un confeccionador de papeliuchos». Así razonaba Cándido, Martin y el abate sobre la escalera, viendo desfilar la gente a la salida del teatro. «Aunque tengo grande impaciencia por volver a ver a la señorita Cunegunda, dijo Cándido, quisiera, sin embargo, conar con la señorita Clairón, que me ha parecido encantadora». No podía el abate acobersarse a la señorita Clairón, quien no recibía sino a la buena sociedad. Esta noche está ocupada, dijo; pero tendré el honor de acompañaros a casa de una señora de calidad, y en ella como reás a París tan bien como si hubiérais estado en el que yo quisiera.

Correspondencia Administrativa

Table with subscription rates for various publications and locations like Federación, Dolores, J.P.G., etc.

Para El Socialista... Baradero - Dr. E. M., servimos como pide y reclamamos en el correo de esta. Córdoba (Fst. kil. 50) - J. F., Servimos como pide y reclamamos en el correo de esta. Agradeceríamos nos mandase el importe de los folletos, 0.60

Exterior Montevideo - R. S., recibimos para folletos y franqueo \$ 1. Servimos como pide. Punta Arena (Chile) - F. M. Noviembre, Diciembre 97 y Enero y Febrero 98.

AVISO Se ruega a los compañeros que tuvieran algunos de los siguientes números de la CRITICA SOCIAL que se publica en

Milán, quieran remitirlos a esta administración. He aquí los números; 1, 2, 3, 4, 6, 9, 11, 12, 17 y 22 del año 1897.

Partido Socialista Comité Ejecutivo del Partido. Secretaría: Méjico 2070 Club Socialista de las Heras, Gascon 1570. Centro Socialista de Barracas al Norte, Olavarría 1109 Club Socialista de Balneario, Matheu 71. Club Socialista del Pilar, Viamonte 1754. Agrupación Carlos Marx, Zavaleta y Puente Alsina (almacén de los artesanos) Fascio del Lavoratori, Matheu 71. Centro Socialista de Bahía Blanca Centro Socialista de la Boca, Olavarría 822. Club Propaganda Socialista Obrera de Idioma Aleman, California 1399, Barracas al Norte, Club socialista de San Telmo Bolívar 1112. Club socialista de Monserrat, Potos 222.

A LOS COMPAÑEROS Hacemos presente a los compañeros el orden del día votado por los delegados de las agrupaciones respecto a la próxima llegada del diputado Socialista A. Costa. Las agrupaciones adheridas al Partido, solicitadas por el «Fascio del Lavoratori» para arbitrar los medios de hacer posible la venida a la Argentina del compañero A. Costa, resuelven: Iniciar una suscripción entre los adherentes del Partido, encargándose dichas agrupaciones para su buen resultado; al mismo tiempo esperan que encontrarán apoyo especialmente entre los compañeros de las provincias. Invitamos a todos los compañeros que crean útil la venida del fecundo propagandista nuestro, el cual podrá dar conferencias en varios idiomas (italiano, francés, español, alemán, etc.) a contribuir con su óbolo. Las listas de suscripciones se encontrarán en las secretarías de las agrupaciones.

Folletos Socialistas en venta en la administración de LA VANGUARDIA, Méjico 2070. Table listing various pamphlets and their prices.

DECLARACION DE PRINCIPIOS DEL Partido Socialista Obrero

El Partido Socialista Obrero Argentino, representado por sus delegados reunidos en congreso, afirma: Que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante. Que esta, por ser como es de los medios de producción, y dependencia de todas las fuerzas del Estado para defender sus privilegios, se apropia la mayor parte de lo que producen los trabajadores, y les deja solo lo que necesitan para poder seguir viviendo en la producción. Que por eso, mientras una minoría de parásitos viven en el lujo y la holgazanería, los que trabajan están siempre en la inseguridad y en la escasez, y muy comunmente en la miseria. Que en la República Argentina, a pesar de la gran extensión de tierra inaprovechada, la apropiación individual de todo el suelo del país ha establecido de lleno las condiciones de la sociedad capitalista. Que esas condiciones están agravadas por la ineptitud y la rapacidad de la clase rica, y por la ignorancia del pueblo. Que la clase rica, mientras conserva su libertad de acción, no hará sino explotar cada día más a los trabajadores, en lo que la ayuda la aplicación de las máquinas, y la concentración de la riqueza. Que por consiguiente, la clase obrera permanece inerte y se cada día más esclavizada, ó se levanta para defender de su interés inmediatos, y preparar su emancipación del yugo capitalista. Que nosolo la existencia material de la clase trabajadora exige que ella entre en acción, sino también los altos principios de derecho y de justicia, incompatibles con el actual orden social. Que la libertad económica base de toda otra libertad, no será alcanzada mientras los trabajadores no sean dueños de los medios de producción. Que la evolución económica determina la formación de organismos de producción y de cambio cada vez más grandes, en que grandes masas de trabajadores se habitúan a la división del trabajo y a la cooperación. Que así, al mismo tiempo que se alienta para los trabajadores toda posibilidad de propiedad privada de sus medios de trabajo, se forman los elementos materiales y las ideas necesarias para sustituir al actual régimen capitalista una sociedad en que la propiedad de los medios de producción sea colectiva ó social, en que cada uno sea el productor de su trabajo, y a la anarquía económica y al lujo egoísta de la actualidad sucedan una organización científica de la producción, y una elevada moral social. Que esta revolución, realizada por la clase proletaria, solo puede ser llevada a cabo por la fuerza del proletariado organizado. Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplios por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que se venían para preparar esa fuerza. Que por ese camino el proletariado podrá llegar al poder político, sustituir a las fuerzas que se le oponen, y establecer un régimen de acción cuando las circunstancias lo hagan conveniente. Por tanto, El Partido Socialista Obrero llama al pueblo trabajador a alistarse en sus filas de partido de clase, y desarrollar sus fuerzas y preparar su emancipación sosteniendo el siguiente

PROGRAMA MINIMO

- 1 - Jornada de 8 horas para los adultos, de seis para los jóvenes de 14 a 18 años y prohibición del trabajo industrial de los niños menores de 14 años. Descanso obligatorio de 36 horas continuas por semana. 2 - Igualdad de producción, igualdad de retribución para los obreros de ambos sexos. 3 - Reglamentación higiénica del trabajo industrial, limitación del trabajo nocturno y los casos indispensables, prohibición del trabajo de las mujeres en lo que haga peligrar a maternidad y ataque la moralidad. 4 - Creación de comisiones inspectoras de las fábricas y de las habitaciones nombradas por los obreros y pagadas por el Estado. 5 - Creación de tribunales, nombrados mitad por los obreros, mitad por los patronos, para solucionar las diferencias que se produzcan entre unos y otros. 6 - Responsabilidad de los patronos en los accidentes del trabajo. 7 - Abolición de los impuestos indirectos, y especialmente de los de consumo y de aduana. 8 - Impuesto directo y progresivo sobre la renta. 9 - Extinción gradual del papel moneda, y, en general, todas las medidas tendientes a valorizarlo y a darle un valor estable. 10 - Reconocimiento legal de las asociaciones obreras. 11 - Supresión de todo fomento artificial de la inmigración. 12 - Abolición de las leyes de conchavo, vagancia, etc. 13 - Institución laica y obligatoria, para todos los niños hasta 14 años, estando a cargo del estado, en los casos que sea necesario, la manutención de los educados. 14 - Sufragio universal para todas las elecciones nacionales, provinciales y municipales. 15 - Sufragio universal de las mujeres. Representación de las minorías. Representación en el Congreso Nacional en proporción a la población actual. Inscripción permanente en los registros cívicos. 15 - Autonomía municipal. 16 - Jurados elegidos por el pueblo para toda clase de delitos. 17 - Separación de la iglesia y del estado. Supresión de las prerrogativas del clero y confiscación de sus bienes. 18 - Supresión del ejército permanente y armamento general del pueblo. 19 - Revocabilidad de los representantes electos, en caso de no cumplir el mandato de sus electores. 20 - Abolición de la pena de muerte. 21 - Abolición de los derechos de ciudadanía a los extranjeros que tengan un año de residencia en el país.

COOPERATIVA DE PUBLICACIONES DE PUBLICACIONES Esta sociedad, adherida al Partido Socialista Obrero Argentino, tiene por objeto facilitar y fomentar la publicación de Obras y Periódicos Socialistas Las Acciones de 10 pesos son pagaderas al contado ó en cuotas de 2 \$ Cualqier dato sobre la sociedad, pídense al administrador Augusto Kuhn, Calle MEJICO 2070

Biblioteca de ciencias sociales Los que deseen suscribirse, a las importantes obras que publica esta Biblioteca, EL CAPITAL por Carlos Marx traducido del alemán por el Dr. Juan B. Justo, y Principios Socialistas, por Gabriel Deville, pueden dirigirse a la calle Méjico 2070, a nombre de Antonio Chacón. Condiciones de la suscripción: Capital: el cuadernito, \$ 0,25 m/n. Interior y exterior de la República, se aumentará el precio del franco en

OFERTA DE TRABAJO

Imprenta y encuadernación La Joven Milierva de Nicolás Demartín. - Especialidad en impresiones comerciales y de lujo. - Fábrica de sellos de goma y papel timbrado. - Calle Lima 1650. Gustavo Trossin. - Joyero hace todo trabajo del ramo con puntidad y esmero, Calle Chile 1273. Bernabé Membrado. - Sastre, calle Balcarce 714. Ofrece sus servicios a precios módicos.

FOTOGRAFIA Dagnino Hnos.

Retratos inalterables y de última novedad. Especialidad en bromuro, óleos y lápiz.

PRECIOS SIN COMPETENCIA Independencia 1808 CASI ESQUINA A ENTRE RIOS

¿QUEREIS LA SALUD?? Venta en las buenas droguerías boticas y confiterías. LICOR RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE. BIERRO-QUINA-BISERA.

CASAS

DONDE SE VENDE LA VANGUARDIA CAPITAL Librería Lajonane, Perú 53. Ameghino, Rivadavia 2339. Imprenta LA VANGUARDIA, Méjico 2070 Kiosko, Plaza 11 de Setiembre. Rodíguez Peña. Independencia Libertad Lora Monserrat General Lavalle. Centro Socialista de Barracas al Norte, Australia 1131 Librería Obrera, Méjico 2072. Salón de lustrar calzado, Defensa 1489. INTERIOR La Plata, Librería calle 7 núm. 859. Villa Catalinas, calle 3 núm. 242. Córdoba, calle San Gerónimo 186. Tomás del Río Montevideo

CERVEZA QUILMES. EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ, comodo y agradable para curar la TOS, son las PASTILLAS del Dr. ANDREU. Casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja. PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS.

TOS EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ, comodo y agradable para curar la TOS, son las PASTILLAS del Dr. ANDREU. Casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja. PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS.

DIARIOS EL SOCIALISTA. - Los compañeros que quieran comprar ó suscribirse a este importantísimo periódico del Partido Obrero Español, diríjase al compañero José R. Prat, Méjico 2070. El Obrero PELUQUERIA Y PERFUMERIA 1873-ALSINA-1873 Abono especial para socialistas

A LOS TRES OCHOS Sombrereria Roperia Luis Malicier 1857-59 Rivadavia 1868-65

Libreria Obrera DE PEDRO B. CAPDEVILA 2072 MÉJICO 2072 Se venden obras, periódicos y folletos socialistas y todo libro que trate de la cuestión social: útiles para escritorio y diarios de todas clases. Se hacen retratos al lápiz desde 12 pesos, por cuotas semanales ó quincenales y marcos para cuadros, a precios módicos. S. OSTWALD & Cía

EMPORIO POLIGRAFICO 539-Paseo Colón-539 Unión Telefónica 644 Cooperativa Telefónica 1293 DEPÓSITO de papeles, máquinas y útiles para imprenta, litografía y encuadernación TODOS NUESTROS TIPOS SON EUROPEOS Taller Mecánico para composuras de toda clase de máquinas del ramo. INTRODUCTORES DE VINOS Y LICORES FINOS REPRESENTANTES DE LOS Sres. LARRONDE Frères de Burdeos Deposito: BALCARCE 560 Hojalateria Mecánica e Impresiones sobre metal TALLERES - Calle HERRERA 1253 U. Telefónica 9079 - Cooperativa 4006

Libreria y Papeleria EL GLYPTODON, RIVADAVIA 2359 Al lado del Mercado Rivadavia Sustido completo en libros y útiles de colegio. Artículos de papelería y escritorio en general. Libros y folletos socialistas y agencia de LA VANGUARDIA, donde se venden números sueltos y se reciben suscripciones y avisos.

¡¡ATENCIÓN A LO SIGUIENTE!! 22 09-MÉJICO-2209 Se venden recetas y se enseña la fabricación de los siguientes licores: Vino de naranja y de pasas, con toda perfección, Imitación del Priorato, del Vermont, del Oporto, del Vixes, etc. Fáciles recetas para fabricar bien: Cognac, Carabanchel (varioso), Ginebras finas, Chartreuse fino, imitación del legítimo, Ajenjo, Aperitif, etc. Por infusiones ó esencias, y por alambique ó en frío. Métodos sencillos, posibles de hacer en cualquier casa particular

AVISAMOS a la clientela de la Panadería Alemana "El Obrero" que el día 16 de Febrero hemos vendido dicha Panadería a los señores A. Chnib y E. Knebel. Los cuales se empeñarán con esmero y exactitud de satisfacer en todo lo posible a sus favorecedores. Nueva Panadería alemana Cochabamba 3042